

Sozialversicherungswerte 2015, voraussichtlich, Versicherungs- und Beitragsrecht

Diese Übersicht enthält alle für 2015 im Versicherungs- und Beitragsrecht der Sozialversicherung geltenden voraussichtlichen Rechengrößen, Grenzwerte, Beitragssätze und Bezugsgrößen. Die Sozialversicherungswerte sind für Arbeitgeber und Versicherte (Arbeitnehmer) gleichermaßen relevant, da sie z. B. über die Versicherungspflicht entscheiden sowie die Höhe der zu zahlenden Beiträge beeinflussen.

Voraussichtliche Rechengrößen/Werte für das Kalenderjahr 2015	Alte Bundesländer	Neue Bundesländer
Bezugsgrößen (Achtung: Zur KV und PV gilt für die neuen Bundesländer stets die Bezugsgröße West)		
Bezugsgröße – jährlich	34.020,00 EUR	28.980,00 EUR
Bezugsgröße – monatlich	2.835,00 EUR	2.415,00 EUR
Versicherungspflichtgrenzen in der Krankenversicherung (Jahresarbeitsentgeltgrenze/JAEG)		
– Allgemein ¹	jährlich 54.900,00 EUR	
– Für am 31.12.2002 wegen Überschreitens der JAEG 2002 privat Krankenversicherte ²	jährlich 49.500,00 EUR	
Beitragsbemessungsgrenzen (BBG)		
Kranken- und Pflegeversicherung – jährlich	49.500,00 EUR	49.500,00 EUR
Kranken- und Pflegeversicherung – monatlich	4.125,00 EUR	4.125,00 EUR
Rentenversicherung (allgemein) – jährlich	72.600,00 EUR	62.400,00 EUR
Rentenversicherung (allgemein) – monatlich	6.050,00 EUR	5.200,00 EUR
Knappschaftliche Rentenversicherung – jährlich	89.400,00 EUR	76.200,00 EUR
Knappschaftliche Rentenversicherung – monatlich	7.450,00 EUR	6.350,00 EUR
Arbeitslosenversicherung – jährlich	72.600,00 EUR	62.400,00 EUR
Arbeitslosenversicherung – monatlich	6.050,00 EUR	5.200,00 EUR
Geringverdienergrenze (Auszubildende)		
(Der Arbeitgeber trägt neben seinem eigenen Beitragsanteil auch die Arbeitnehmerbeitragsanteile inkl. Zusatzbeitrag.)	325,00 EUR	
Geringfügigkeitsgrenze (Minijob)	450,00 EUR	
Gleitzone (Midijob)	450,01 - 850,00 EUR	
Faktor F³		
Mindestarbeitsentgelte		
Behinderte Menschen, Kranken- und Pflegeversicherung	567,00 EUR	567,00 EUR

¹ § 6 Abs. 6 SGB V.

² § 6 Abs. 7 SGB V.

³ Der Wert steht für 2015 noch nicht fest.

Voraussichtliche Rechengrößen/Werte für das Kalenderjahr 2015	Alte Bundesländer	Neue Bundesländer
Behinderte Menschen, Rentenversicherung	2.268,00 EUR	1.932,00 EUR
Azubis bzw. Praktikanten ohne Arbeitsentgelt (Renten- und Arbeitslosenversicherung)	28,35 EUR	24,15 EUR
Freiwillige gesetzliche Krankenversicherung		
Mindestbemessungsgrundlage – allgemein	945,00 EUR	
Mindestbemessungsgrundlage – Existenzgründer	1.417,50 EUR	
Mindestbemessungsgrundlage – hauptberuflich Selbstständige	2.126,25 EUR	
Regelbemessungsgrundlage – hauptberuflich Selbstständige	4.125,00 EUR	
Höchstzuschuss zur KV (freiwillige GKV bzw. PKV) KW-Beitragsatz = 14,6 % bzw. ermäßigt = 14 %, ohne Zusatzbeitrag		
Personen mit Anspruch auf Krankengeld (Normalfall)	301,13 EUR	
Personen ohne Anspruch auf Krankengeld (z. B. Altersteilzeit)	288,75 EUR	
Höchstzuschuss zur PV (freiwillige GKV und PKV)		
– bundeseinheitlich (außer Sachsen) nach § 61 Abs. 3 SGB XI (1,175 % der mtl. BBG)	48,47 EUR	
– nur Bundesland Sachsen nach § 61 Abs. 3 SGB XI (0,675 % der mtl. BBG)	27,84 EUR	
Studentenbeitrag, monatlich (in der KVdS pflichtversicherte Studenten bzw. Praktikanten)		
Krankenversicherung (ohne Zusatzbeitrag, bundesweit)	61,01 EUR	
Pflegeversicherung ohne PV-Zuschlag [Personen vor Vollendung des 23. Lebensjahres oder Personen mit Kind(ern)]	14,03 EUR	
Pflegeversicherung mit PV-Zuschlag [Personen ab Vollendung des 23. Lebensjahres ohne Kind(er)]	15,52 EUR	
Monatliche Beiträge zur Pflegeversicherung		
Höchstbeitrag für versicherungspflichtige Arbeitnehmer ⁴	96,94 EUR	
Monatliche Beiträge zur Arbeitslosenversicherung		
Höchstbeitrag für versicherungspflichtige Arbeitnehmer	181,50 EUR	156,00 EUR
Monatliche Beiträge zur Rentenversicherung		
Höchstbeitrag für versicherungspflichtige Arbeitnehmer	1.143,45 EUR	982,80 EUR
Regelbeitrag für versicherungspflichtige Selbstständige	535,82 EUR	456,44 EUR
Mindestbeitrag für versicherungspflichtige Selbstständige	85,05 EUR	85,05 EUR
Höchstbeitrag für versicherungspflichtige Selbstständige	1.143,45 EUR	982,80 EUR
Mindestbeitrag für freiwillig Versicherte	85,05 EUR	85,05 EUR
Höchstbeitrag für freiwillig Versicherte	1.143,45 EUR	982,80 EUR

⁴ Beitragstragung: Arbeitgeber und Arbeitnehmer je zur Hälfte (außer Sachsen)

Beitragstragung Sachsen: Arbeitgeber 0,675 %, Arbeitnehmer 1,675 %

AN-Anteil ggf. zzgl. Beitragszuschlag für Kinderlose 0,25 %

Voraussichtliche Rechengrößen/Werte für das Kalenderjahr 2015	Alte Bundesländer	Neue Bundesländer
Mindestbemessungsgrundlage in der RV für geringfügig Beschäftigte	175,00 EUR	
Mindestbeitrag in der RV für geringfügig Beschäftigte	33,08 EUR	
Mindestzahlbetrag für die Beitragspflicht von Versorgungsbezügen in der KV und PV	141,75 EUR	
Beitragssätze Sozialversicherung		
Krankenversicherung	allgemein: 14,6 % ermäßigt: 14 %	
Pflegeversicherung ⁵	2,35 %	
Rentenversicherung allgemein	18,9 %	
Rentenversicherung Knappschaft	25,1 %	
Arbeitslosenversicherung	3,0 %	
Umlagen U1 und U2	individuell nach Satzung der Kasse/der Minijob-Zentrale ⁶	
Insolvenzgeldumlage (U3)	0,15 %	

⁵ Ggf. zzgl. AN-Beitragszuschlag 0,25 %.

⁶ Umlagesätze der Minijob-Zentrale: U1-Umlage 0,70 % bei 80 % Erstattungssatz; U2-Umlage (Der Wert steht für 2015 noch nicht fest.)

Bei den übrigen Krankenkassen weichen die Umlage-Sätze jeweils laut deren Satzung ab und sind ggf. direkt bei der jeweiligen Krankenkasse zu erfragen.